

Seul le prononcé fait foi



FONDS POUR L'ENVIRONNEMENT MONDIAL
POUR INVESTIR DANS NOTRE PLANÈTE

**Discours aux délégués du Comité intergouvernemental de
négociation chargé d'élaborer un accord mondial contraignant sur
le mercure**

**Lors de sa 4e session
Punta Del Este: 27 Juin 2012**

**Monique Barbut, Directrice générale et Présidente
Fonds pour l'environnement mondial**

Mesdames et messieurs les ministres,
Mesdames et messieurs les délégués,
Chers collègues, Cher Fernando,

Je souhaite tout d'abord remercier tout le gouvernement Uruguayen pour l'invitation qui m'a été faite de m'adresser au Comité Intergouvernementale de Négociations à sa 4eme session.

Laissez-moi tout d'abord vous dire toute mon émotion de me retrouver dans cette salle où il y a 2 ans exactement l'Assemblée du FEM a approuvé sa 5eme reconstitution. Cette 5eme reconstitution est la plus importante des 21 années de l'existence du FEM et marque la confiance des pays donateurs dans nos réformes récentes – avec une reconstitution de 4,3 milliards de dollars soit 54% d'augmentation par rapport à la période antérieure.

De cette somme, près d'un demi-milliard ont été identifiés pour le domaine d'intervention des produits chimiques. Cela représente une augmentation de plus de 100 millions de dollars. Par ailleurs, le Conseil du FEM a mis de côté des ressources qui financeront des projets aptes à éclairer et illustration des questions d'intérêts pour ce Comité de Négociation.

Nous avons effectivement développé et élaboré une stratégie sur le Mercure qui permet d'aborder les questions techniques qui vous préoccupent. Je souhaite vous donner 4 exemples:

- 1) Le stockage du mercure. Ici en Uruguay, le FEM et le Programme des Nations Unies pour le développement sont en étroite collaboration avec le

gouvernement de l'Uruguay pour élaborer des lignes directrices et les dispositions juridiques à l'égard de la collecte adéquate, le stockage temporaire, la décontamination et l'élimination des produits contenant du mercure.

- 2) L'Exploitation minière artisanale de l'or: En Afrique et en Amérique latine, le FEM et l'Organisation des Nations Unies pour le développement industriel travaillent ensemble sur l'amélioration de l'utilisation du mercure dans l'extraction artisanale à petite échelle de l'or. Ces mêmes efforts seront poursuivis dans d'autres régions.
- 3) Les émissions atmosphériques: Le FEM et le PNUD travaillent ensemble pour réduire l'utilisation du mercure dans le secteur des soins et de santé en Asie centrale et en Afrique. Ces projets regroupent des travaux sur les polluants organiques persistants et le mercure, et introduisent les meilleures techniques disponibles et les meilleures pratiques environnementales (BAT / BEP) dans ce secteur afin de répondre à deux questions d'une manière rentable.
- 4) Les processus industriels: En Chine, le FEM et l'ONUDI aideront à réduire les émissions provenant de l'industrie d'extraction de zinc, l'une des plus importantes sources de mercure en Chine.

Le FEM continue et continuera à travailler avec les pays et les agences afin de garantir que les projets entrepris contribueront à l'approfondissement des questions techniques nécessaires afin gérer la diminution globale du mercure, y

compris les stocks, la surveillance et tout autre élément traitant de l'utilisation du mercure.

Mesdames et Messieurs,

Comme beaucoup d'entre vous le savent peut-être, le FEM va commencer les préparatifs pour sa 6ème période de reconstitution des ressources. Le FEM a suivi de près les discussions sur le mercure et celles traitant plus généralement du financement des produits chimiques et des déchets. Le FEM reste ouvert à la possibilité de devenir un mécanisme financier si la demande se présente.

Les débats du Comité intergouvernemental de négociation toucheront à leur fin durant la période de négociation de la reconstitution des ressources pour FEM 6. Ceci présentera une extraordinaire opportunité pour le Comité d'informer le FEM des ressources nécessaires à la mise an œuvre de la Convention sur le mercure.

Je suis consciente que le CIN étudie les différents moyens pour financer la réduction du mercure à l'échelle mondiale. Bien que ces discussions soient toujours en cours, je voudrais que vous considériez ce qui suit:

Au cours des six dernières années, le FEM a regroupé deux domaines d'intervention, ceux des polluants organiques persistants et les substances appauvrissant la couche d'ozone (SAO), en un seul domaine d'intervention consolidé, celui des produits chimiques. Ceci permet la programmation des ressources et des investissements dans des projets qui répondent de manière cohérente à de multiples produits chimiques d'une manière rentable et efficace. À cet égard, nous encourageons les parties à soumettre des projets qui vont au-delà

des mandats des différentes conventions et incluant, lorsque cela est possible, des actions sur d'autres produits chimiques à l'échelle mondiale, et des questions telles que le mercure et les déchets électroniques.

Comme vous pouvez le voir, le FEM, en tant que principal bailleur de fonds public de projets pour résoudre les problèmes environnementaux liés à des produits chimiques, continue à évoluer pour répondre aux nouvelles demandes à travers ses stratégies constamment renouvelées.

En ce qui concerne les sujets spécifiques aux négociations sur le mercure et le Programme mondial des produits chimiques, le FEM continue à se transformer. Nous avons pris en compte vos plaintes et vos préoccupations. Je suis heureuse de vous informer des progrès que nous avons réalisés à ce jour.

Tout d'abord, le FEM a renforcé les efforts pour devenir un mécanisme financier plus orienté vers les pays. Nous avons écouté vos propositions, et sommes en train de mettre en œuvre des changements. Par exemple, nous avons introduit des exercices volontaires d'identification du portefeuille national (NPFES). Nous espérons beaucoup de cette initiative. Nous croyons que ces activités de planification, faites en accès direct par les pays eux-mêmes, les aideront à programmer leurs allocations dans le FEM et à améliorer la qualité des projets.

Deuxièmement, du côté du secrétariat le FEM continue à devenir de plus en plus efficace. En particulier, nous avons largement simplifié l'examen des projets et les procédures d'approbation.

Maintenant laissez-moi vous parler de la plus grande réforme au sein du FEM. Il s'agit de l'ouverture du FEM à de nouvelles entités. En novembre de l'année dernière, le Conseil du FEM a pris des mesures pour élargir le partenariat du FEM ; et à sa dernière réunion du Conseil en juin, le Conseil a approuvé 11 agences, dont cinq agences nationales, deux agences régionales et quatre organisations de la société civile, afin qu'elles procèdent à la deuxième étape du processus d'accréditation. Ces agences, une fois accréditées, seront en mesure d'accéder directement aux fonds du FEM !

C'est pour vous dire que nous apprenons de vos conseils, et répondons à vos besoins.

Mesdames et Messieurs,

La forte augmentation des engagements financiers du FEM indique que les parties respectent leurs engagements et se verront passer à l'action.

À la troisième Conférence internationale sur la gestion des produits chimiques en 2012 et au 27^e Conseil général du PNUE en 2013, les parties développeront un modèle financier pour les substances chimiques. En outre, en 2014, on s'attend à ce que vos négociations sur le nouveau traité du mercure soit adopté, ainsi que des grandes décisions sur son mécanisme de financement.

Compte tenu des avantages comparatifs que le FEM présente en terme de cout et d'efficacité institutionnelle, il se tien prêt a devenir l'operateur de ce mécanisme de financement si la demande lui en est faite.

Mesdames et messieurs,

Cette manifestation publique est la dernière à la que je participe en tant que directrice générale du FEM je tiens à vous dire à tous merci pour la confiance que vous m'avez manifesté et vous témoigner de ma gratitude pour m'avoir permis de mettre en œuvre un ensemble de réformes structurelles du FEM pour que celui-ci reste plus que jamais au cœur du financement de l'environnement.

Je vous souhaite à tous bonne chance et je vous dis au revoir.

Merci